

11 de junio de 2024

1 de cada 3 casos de dengue en Colombia se reportan en el Valle del Cauca, Cali es el municipio con más casos en el país (21.015).

Entre el 01 de enero y el 25 de mayo de 2024, Cali registró 21.015 casos de dengue¹, lo que la convierte en el municipio con mayor número de casos en el país, reportando en promedio 144 casos diarios de dengue. De cada 100 casos: 63 fueron sin signo de alarma, 36 con signo de alarma y 1 fue de dengue grave. En el Valle del Cauca se registraron 54.482 casos, de esta forma, Cali aportó 39 de cada 100 casos de dengue en el departamento y 13 de cada 100 casos de dengue en el país (156.793 casos). A nivel departamental, después de Cali los municipios con mayor número de casos son Palmira (4.456), Buga (3.141), Jamundí (3.033), Cartago (2.361), Yumbo (2.330) y Tuluá (2.327).

Siguiendo con enfermedades transmitidas por mosquitos, Cali (5 casos) fue el tercer ente territorial con más casos de Zika, superada por Bogotá (14 casos) y Huila (10 casos). De esta forma la ciudad concentró más de la mitad de los casos de Zika en el Valle del Cauca (8 casos). En cuanto a Chikunguña, al 25 de mayo en la ciudad se registró solo un caso. El Valle del Cauca acumula 10 casos, una cuarta parte respecto al total Nacional (38 casos).

Con relación a las enfermedades transmitidas por bacterias, en Cali se reportaron 595 casos de tuberculosis con corte al 25 de mayo, lo que convierte a la ciudad en el tercer ente territorial con más casos, ubicándose después de Antioquia (1.734) y Bogotá (599). Cali aporta 7 de cada 100 casos de tuberculosis en el país y 62 de cada 100 casos de tuberculosis en el Valle del Cauca (954 casos).

¹ Ante esta situación la administración municipal declaró emergencia sanitaria por brote de dengue: <https://www.elpais.com.co/amp/cali/alcaldia-de-cali-declara-emergencia-sanitaria-por-avance-del-dengue-1136.html>

Socios y aliados de Cali Cómo Vamos:



En cuanto a los casos de tuberculosis farmacorresistente², Cali (28 casos) fue el segundo ente territorial con más casos, solo superada por Antioquia (49 casos). La ciudad aportó 12 de cada 100 casos en el país y 3 de cada 4 casos en el departamento del Valle del Cauca.

Adentrando el reporte en los virus, **426 casos de varicela se han reportado en Cali, convirtiéndose en el sexto ente territorial con más casos**, solo Bogotá (1.811) y Antioquia (1.037) superaron los mil casos. De esta forma, la ciudad aportó 4 de cada 100 casos de varicela en el país y 48 de cada 100 a nivel departamental. También preocupa la Hepatitis A, Cali (187 casos) fue el tercer ente territorial con mayor número de casos de esta enfermedad, solo superada por Antioquia (870) y Cauca (310). **Aproximadamente 1 de cada 10 casos de Hepatitis A en el país se registran en Cali, mientras que, a nivel departamental, la ciudad aportó cerca de 9 de cada 10 casos.**

En materia de salud mental, **707 intentos de suicidio se reportaron en Cali entre el 1 de enero y el 25 de mayo, siendo el quinto ente territorial con más casos**, ubicándose detrás de Antioquia, Bogotá, Cundinamarca y Santander. Por su parte, 5 de cada 100 casos de intentos de suicidio en el país tuvieron su origen en Cali. A nivel del Valle del Cauca (1.238 casos) Cali aportó 57 de cada 100 intentos de suicidio.

Para finalizar, se abordan algunos indicadores sobre la salud de la primera infancia. En primer lugar, **Cali reportó 265 casos de desnutrición aguda en menores de 5 años**, aportando 42 de cada 100 casos en el departamento (634 casos). Adicionalmente, **la ciudad registró 5 casos de muertes en menores de 5 años por Infección Respiratoria Aguda (IRA), 1 caso de mortalidad por Enfermedad Diarreica Aguda (EDA)** y no reportó casos de fallecidos por desnutrición. Por último, en la ciudad se registraron 2 de los 3 casos de mortalidad materna en el departamento (estos casos pueden asociarse con menor calidad de vida de los

² Casos de tuberculosis donde la bacteria resiste a los antimicrobianos utilizados para curar la enfermedad.

Socios y aliados de Cali Cómo Vamos:



menores, ya que pueden desencadenar en abandono, maltrato o incluso la muerte del menor)³.

Respecto a otras capitales, ¿Cómo va Cali?

A nivel Nacional, solo cinco ciudades capitales presentan información al Instituto Nacional de Salud como entes territoriales desagregados de sus departamentos: Cali, Bogotá, Barranquilla, Santa Marta y Cartagena. **La Tabla 1 evidencia que Cali fue entre las cinco capitales mencionadas, la ciudad que reportó el mayor número de casos de Dengue, Hepatitis A y Tuberculosis farmacorresistente, adicionalmente, fue la única en registrar casos de Malaria y Chikunguña.** Por otro lado, la ciudad ocupó el segundo lugar en número de casos de tuberculosis, intento de suicidio, varicela y zika, siendo superada solo por Bogotá.

Tabla 1. Número de casos de eventos de interés en salud pública reportadas por el INS entre el 1 de enero y el 25 de mayo de 2024 en Cali, Barranquilla, Bogotá, Cartagena y Santa Marta.

Causa	Cali	Bogotá	Barranquilla	Santa Marta	Cartagena	Puesto Cali
Dengue	21.015	0	1.353	364	839	Ciudad con más casos
Hepatitis A	187	67	9	1	0	
Tuberculosis Farmacorresistente	28	18	11	3	4	
Malaria	36	0	0	0	0	
Chikunguña	1	0	0	0	0	
Tuberculosis	595	599	403	132	198	Segunda ciudad con más casos
Intento de Suicidio	707	2.271	407	166	249	
Varicela	426	1.811	220	47	140	
Zika	5	14	0	0	1	

³ Case A, Ardington C. The impact of parental death on school outcomes: longitudinal evidence from South Africa. Demography (pre2011) 2006;43(3):401-20.

Socios y aliados de Cali Cómo Vamos:



En cuanto a indicadores relacionados con la primera infancia, con excepción de Santa Marta, en las demás ciudades se reportó al menos una muerte en menores de 5 años por EDA, a pesar de esto, la capital del Magdalena fue la única en registrar defunciones por desnutrición en menores de 5 años. En cuanto a defunciones por IRA, el mayor número de casos se reportó en Bogotá (7) y en Cali (5), nuevamente Santa Marta no registra casos.

Respecto a los casos de Desnutrición Aguda, Bogotá tiene 6 veces más casos que Cali (1.584 vs. 265)⁴, mientras la capital del Valle del Cauca registró un número de casos notablemente superior al de Cartagena, Barranquilla y Santa Marta.

Por último, se evidencia un mayor número de casos de mortalidad materna en Bogotá (8) y Barranquilla (3) que en Cali (2). Solo Cartagena no ha registrado casos en lo corrido de 2024.

Tabla 2. Número de casos de algunos indicadores de salud relacionados con la primera infancia entre el 1 de enero y el 25 de mayo en Cali, Barranquilla, Bogotá, Cartagena y Santa Marta.

Causa	Cali	Bogotá	Barranquilla	Santa Marta	Cartagena	Puesto Cali
Desnutrición Aguda en menores de 5 años	265	1.584	108	51	171	

⁴ La población entre los 0 y 5 años en Bogotá en 2024 (560.012 personas) es 3,2 veces mayor a la de Cali (172.043 habitantes).

Socios y aliados de Cali Cómo Vamos:



Mortalidad por IRA** en menores de 5 años	5	7	1	0	3	Segunda ciudad con más casos
Mortalidad Materna	2	8	3	1	0	Tercera ciudad con más casos
Mortalidad por EDA* en menores de 5 años	1	1	1	0	1	Misma cantidad que otras ciudades
Mortalidad por Desnutrición en menores de 5 años	0	0	0	1	0	

Fuente: Instituto Nacional de Salud – Elaboración Cali Cómo Vamos

Socios y aliados de Cali Cómo Vamos:

